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初夏的商洛，山青、水秀、天蓝，群山巍峨，连绵起伏，
植被茂密，万物竞秀，宛如一幅迷人的山水画。

在 22℃商洛多姿多彩的季节里，由中国散文学会、商
洛市委、市政府主办的“加快中国式现代化进程，吹响乡村
振兴时代号角——在希望的田野上”散文名家采风活动走
进我市丹凤县、山阳县、柞水县。

3 天时间里，20 位来自全国各地的散文名家行走在商
洛大地，用文学家独特的眼光，聚焦乡村振兴一线，了解特
色产业，探访美丽乡村，领略文化底蕴，感受生态环境，深
挖绿水青山间的美好故事。

为生态环境点赞，这里是人们向往的地方

走进柞水牛背梁，雨中的羚牛谷云雾笼罩，满目苍翠，
如诗如画，像极了一幅素雅的山水画。

沿着步道一路前行，古树古藤随处可见，溪流清澈见
底，瀑布声在耳边回旋，这些美妙的景象令中国文联原副
主席、中国报纸副刊研究会会长郭运德陶醉。

来商洛之前，郭运德对这里的印象还停留多年前山大
沟深、贫困落后的阶段，但现在，这座被命名为“中国气候
康养之都”的城市令他赞叹不已。“商洛目前的发展状态是
遵循自然规律的、绿色可持续的，这很难得，也让我看到了
这里不可低估的发展前景。”郭运德感慨道。

在秦岭生态环境保护和绿色高质量发展征程中，商洛
闯出了一条绿色发展的新路子，谱写了生态保护和高质量
发展的新篇章。采风过程中，散文名家们一边走一边讨
论，在详细了解了乡村生态建设、养老康养等方面情况后，
纷纷竖起大拇指，为商洛点赞。

对于商洛人民骨子里散发的保护生态环境的行动自
觉，中国散文学会副会长、河南省作协原副主席王剑冰有
着深切的感受。

王剑冰说，很多人离开农村来到城市，越来越多的农
民变成了居民。但是城市的高楼大厦终究抵不过故乡的

绿水青山，城里人多了，他们又想要回到农村，到青山绿水
间，去寻找悠闲自在的生活，去寻找带有祖母味、乡土味的

“家”。“在商洛采风的这两天，我看到的商洛模样，是生活
在城市的人们向往的模样。”王剑冰感叹道。

“我是第一次来商洛，商洛是个物华天宝、人杰地灵的
地方，这里山好、水好、空气好，森林覆盖率接近 70%，空气
中负氧离子含量达到长寿地区标准，夏季平均气温 22℃，
不愧为‘中国康养之都’。”《人民日报·海外版》文艺部高级
编辑、作家杨鸥说。

沐浴着清晨的阳光，散文名家们走进山阳县秦岭原乡
法官镇法官庙村，置身天然氧吧和生态画卷之中，大家抬
头远眺，湛蓝的天空明净、旷达，青山绿水环绕，村庄错落
有致，风景如画，让人沉醉。

法官庙村曾经是贫困村，如今成了远近闻名的康养之地。
这得益于其优美的自然环境，还有当地对生态康养的重视。

牛背梁、法官庙村仅仅是我市加强秦岭生态环境保
护，打造“中国康养之都”的一个缩影。近年来，我市深入
践行“绿水青山就是金山银山”的理念，全面加强秦岭生态
环境保护，不断擦亮生态底色，探索生态优先的新路子，

“河畅、水清、岸绿、景美”的生态画卷正在徐徐展开，精致
美丽的生态康养之城图景愈发清晰。

中国作协名誉副主席、中国国际笔会中心会长丹增
说，商洛环境优美、空气新鲜，负氧离子含量是北京的 300
多倍，这对老年人健康大有益处。

采风期间，丹增领略了秦岭腹地的自然美景，品尝了
绿色纯天然的秦岭山珍，尽情呼吸着富含负氧离子的新鲜
空气。他说，如果商洛有合适的养老院，他百分之百选择
在这里养老。

为特色产业叫好，这里的乡村生机勃勃

“宽阔平坦的柏油路，青砖黛瓦的乡村民居，鳞次
栉比的木耳大棚，酒香四溢的红酒车间，酥香松脆的核
桃饼……发展中的商洛让人惊喜连连！”连日来，采风
团的散文名家们看到商洛乡村产业强劲的发展势头后
动情地说。

在 3 天的采风时间里，散文名家们先后走进丹凤县、
山阳县、柞水县，感受我市乡村振兴中的新气象、新变

化、新风貌。
在丹凤县，散文名家们走进丹凤葡萄酒庄、东

凤酒庄、安森曼葡萄酒庄，参观葡萄酒生产车
间、地下酒窖、葡萄酒文化展示厅，详细了解丹
凤葡萄酒的悠久历史。

“这里产业兴旺，乡村振兴的步伐铿锵，
红酒已经成为丹凤的主导产业，丹凤因酒振
兴、人们因酒致富，丹凤就是我所寻找的诗、
酒、远方。”中国作协副主席、中华文学基金会
理事长徐贵祥边品尝百年红酒边说。

在柞水县，双味肉凉皮、商洛核桃饼、富贵
虹鳟鱼、春意盎然、三耳汤、核桃乳……一道道

秦岭山珍美食让散文名家们频频点赞。“商洛核
桃在全国极负盛名，今天品尝了商洛的特色美食，

核桃饼酥香松脆、三耳汤汁鲜味浓、核桃乳醇香甘
甜 ，很 多 美 食 都 让 我 回 味 无 穷 。

大家使用煎、烤、烹、炸等方式，将本土特色农产品制成各
式美食，将农产品和美食捆绑，让美食和旅游邂逅，必将推
动商洛生态、民俗、美食融合，拉动餐饮旅游消费增
长。”杨鸥说。

一道美食，带火一座城；一批美食，带动一条
产业。商洛的众多美食，将在带动特色农产品种
植、推动农旅融合、助力乡村振兴上大放异彩。

在柞水县小岭镇金米村，散文名家们沿
着宽敞平坦的柏油路边走边看，详细了解木
耳种植、销售等情况。“柞水木耳的产量持续
增加、品质不断提高，是因为充分利用了当地
优质的自然资源，并以科技作为支撑，让木耳
菌种不断更新换代，促进了市场的良性循环，
这种集约化、绿色化发展方式，让商洛未来潜力
无限。”郭运德站在现代化木耳大棚内高兴地说。

采风活动为期 3 天，散文名家们在商洛的沟
沟岔岔感受乡村振兴的民生魅力。

“商洛的变化太大了，我在贾平凹和陈彦作品中读
到的商洛和今天看到的商洛截然不同。这几天行走在商
洛的乡村，我发现商洛处处有美景、村村有产业、县县有特
色，看到了群众昂扬向上的精神面貌，这样的商洛面貌是
一种新景致，回去之后我一定要写出商洛乡村产业蓬勃发
展的动人故事。”中国散文学会常务副会长红孩说。

为商洛作家鼓劲，在这片文学热土上创作更多精品

在采风活动中，来自全国各地的散文名家们在谈到
商洛作家群时，对商洛这块文学宝地深厚的文脉赞不绝
口，对商洛以贾平凹、陈彦、陈仓等为代表的在全国产生
影响的作家给予很高评价。同时，对商洛本土作家寄予
了期待和厚望。

一方水土养一方人，商洛孕育了诸多文学名家，产生
了一大批优秀的文学作品，深厚的文脉对商洛的乡村振兴
和社会发展起着重要作用。

徐贵祥说：“在商洛这几天，我深刻感受到如今的棣花
古镇、贾平凹老家已经成为一种文学符号，带动着商洛文
学的发展，也带动着社会经济的发展。”

徐贵祥表示，现在商洛已成为“中国散文之乡”，在这
样的文化语境下和文学氛围里面，文学的种子必然会一代
一代薪火相传，很有可能涌现出更多文学大家。

中国散文学会会长叶梅说，商洛作家在创作中要克服
散文写作手法陈旧、视野不开阔等问题，要贴近时代潮流
和社会实践，在书写乡村振兴的新辉煌中取得新突破。

在丹凤县棣花镇，山西省文联主席、山西大学文学院
教授葛水平参观了核桃主题公园和丹凤葡萄酒庄，品尝了
棣花的核桃和樱桃。她说，棣花让她感到了一方土地的神
性，故乡不仅仅是生存的土地，更是自然，是当下的一个属
性，延续着人间烟火，让我们生活得生动活泼。

辽宁省作协副主席、鲁迅文学奖获得者鲍尔吉·原野
说：“我想对我的同行们说一句话，在这商洛一块宝地上生
活是幸福的！我们的作品除了结合商洛的地形地貌、风土
人情之外，还应该反映我们新时代的风貌，这样一定会创
作出更多更好的作品。”鲍尔吉·原野还表示，作为一个作
家，他回去后一定要把在商洛看到的和思考的写出来，用

作品讲好商洛故事，让更多的读者了解商洛，走进商洛。
“到了商洛，我有一个体会，文学工作者应当常怀少年

之心，我们在商洛如果真的以少年之心关注商洛，那么你
就不会缺乏好奇心，你就不会缺乏对生活的观察思考和追
问。我们要避免一些概念化的呼吁和号召，而是真正发乎
于情地来关注我们商洛的乡村振兴，乡村振兴本身就是我
们的生活。”天津市作协副主席肖克凡说。

著名文学评论家、鲁迅文学奖获得者王干说，这次商
洛之行虽然短暂，但他与商洛结下了兄弟般的情谊。今
后，他会更加关注商洛的发展，关注商洛作家群，关注商
洛的作家们。希望商洛作家们继续保持强劲的创作势
头，在创作层面他愿意与商洛作家们一起共同探索、一起
共同进步，不辜负历史赋予我们的重任。王干说：“商洛
这块文化厚土为作家成就英才提供了得天独厚的条件，
商洛作家要充分利用好自己独有的创作资源，要胸怀‘国
之大者’，站在秦岭之上看中国、看商洛，多关注商洛乡村
振兴的大题材，奋力书写新时代山乡巨变，在中国文坛发
出自己的声音。”

军旅作家李亚军寄语商洛青年作家，对家乡建设要有
热情、有信心，同时也要有压力。要坚持多练多写，持之以
恒，久久为功。写作的过程中既要向外看，看祖国的快速
发展，看世界的重大变化，也要看到身边的生动实践，用秀
丽的文笔和通畅的文理，写出好文章。

参 加 采 风 活 动 的 市 作 协 主 席 鱼 在 洋 说 ，这 次 散
文 名 家 们 来 商 洛 采 风 ，对 商 洛 作 家 来 说 是 一 次 难 得
的 学 习 机 会 。 要 悉 心 学 习 文 坛 大 咖 们 的 观 察 生 活 、
洞 悉 生 活 的 能 力 ，学 习 他 们 过 人 的 敏 锐 性 。 要 看 到
生 活 的 多 样 性 和 复 杂 性 ，多 关 注 乡 村 振 兴 的 典 型 人
物 和 他 们 干 事 创 业 的 鲜 活 事 迹 ，发 掘 创 业 者 鲜 为 人
知 的 故 事 ，用 典 型 人 物 身 上 呈 现 的 精 神 引 导 人 、
鼓 舞 人 ，以 对 人 民 负 责 、对 文 学 负 责
的 态 度 写 好 商 洛 故 事 。

散文名家采风团在山阳县漫川人家合影留念散文名家采风团在山阳县漫川人家合影留念

散文名家们在散文名家们在
欣赏商洛非遗作品欣赏商洛非遗作品

秦岭原乡山阳县法官镇法官庙村秦岭原乡山阳县法官镇法官庙村
的竹编的竹编、、草鞋受到散文名家们的青睐草鞋受到散文名家们的青睐。。

在柞水县营盘镇朱家湾村的特色民宿阳坡院子里在柞水县营盘镇朱家湾村的特色民宿阳坡院子里，，
散文名家们在雨中畅谈散文名家们在雨中畅谈。。 （（本报记者本报记者 米子扬米子扬 摄摄））

中国散文学会副会长中国散文学会副会长、、河南省作协原副主席王剑冰河南省作协原副主席王剑冰
在山阳县法官镇向记者们讲述此次商洛之行的感受在山阳县法官镇向记者们讲述此次商洛之行的感受。。


